
 

 

 

 

Protokoll des Treffens des AK Soziale Dienstleistungen 
(AK SDL) im Rahmen der 25. DeGEval-Jahrestagung  

 

Ort: Pädagogische Hochschule Oberösterreich Linz 

Zeit:  15.09.2022, 09:30 - 11:00 Uhr 

Teilnehmende: Edgar Baumgartner (Fachhochschule Nordwestschweiz), Edith Halves (HAW Ham-

burg), Kari-Maria Karliczek (Camino gGmbH Berlin), Lena Köhler (Univation), No-

rah Kohn (evalux), Olaf Lobermeier (Ostfalia Hochschule/proval), Marianne Lück-

Filsinger (HTW Saarland), Dominique Moisl (Hochschule Fulda), Stefanie Reiter 

(Deutsches Jugendinstitut), Björn Wenzel (LKA NRW) 

Protokoll:  Edith Halves, Olaf Lobermeier, Stefanie Reiter 

 

Tagesordnungspunkte 

1. Begrüßung und Vorstellung Tagesordnung 

2. Protokoll des AK-Treffens 2021 

3. Bericht des AK-Sprecher*innenteams 

4. Wahl des Sprecher*innenteams 

5. Geplante Aktivitäten und Ausblick 

6. Verschiedenes 

 

1. Begrüßung und Vorstellung der Tagesordnung 

Olaf Lobermeier und Stefanie Reiter begrüßen im Namen des Sprecher*innenteams die Teilnehmen-

den und stellen die geplante Tagesordnung für das Treffen 2022 des AK Soziale Dienstleistungen auf 

der 25. DeGEval-Jahrestagung in Linz vor. Es folgt eine kurze Vorstellungsrunde der Teilnehmenden. 

Im Anschluss wird die Tagesordnung von den Anwesenden ohne Ergänzungen angenommen. 

 

2. Protokoll des AK-Treffens 2021 

Das auf der AK-Homepage veröffentlichte Protokoll des virtuellen AK-Treffens vom 16.09.2021 bei der 

24. DeGEval-Jahrestagung1 wird von den Anwesenden ohne Gegenstimmen und Anmerkungen verab-

schiedet.  

 

 
1 https://www.degeval.org/fileadmin/users/Arbeitskreise/AK_Soziale_Dienstleistungen/20210916_DeGEval_AK_SDL_Pro-

tokoll.pdf 
 

https://www.degeval.org/fileadmin/users/Arbeitskreise/AK_Soziale_Dienstleistungen/20210916_DeGEval_AK_SDL_Protokoll.pdf
https://www.degeval.org/fileadmin/users/Arbeitskreise/AK_Soziale_Dienstleistungen/20210916_DeGEval_AK_SDL_Protokoll.pdf
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3. Bericht des AK-Sprecher*innenteams 

a. Mitgestaltung der Sommertagung zum Thema Partizipation 

Olaf Lobermeier und Stefanie Reiter berichten von der Mitgestaltung der Sommertagung des AK De-

mokratie i. G. zum Thema „Partizipation als Gegenstand und Herausforderung der Evaluation“. Die 

Tagung fand am 14. und 15.07.2022 an der Ostfalia Hochschule in Wolfenbüttel statt. Das Thema 

wurde gemeinsam mit dem AK Demokratie eruiert und umgesetzt. Für die Ausrichtung der Tagung 

wurde auf die Kontakte und Netzwerke des AK Soziale Dienstleistungen zurückgegriffen. Darüber hin-

aus haben Olaf Lobermeier und Stefanie Reiter mit eigenen Beiträgen zur Tagung beigetragen.  

b.  Weitere Zusammenarbeit zwischen Vorstand und den Arbeitskreisen 

Es folgt ein Kurzbericht vom virtuellen Treffen der AK-Sprecher*innen mit dem DeGEval-Vorstand. Das 

Treffen diente u.a. der Vernetzung und dem Austausch über Aktivitäten von Vorstand, Arbeitskreisen, 

und Ad-hoc-Gruppen2.  Insbesondere die Rahmenbedingungen der AK-Arbeit und Unterstützungsbe-

darfe durch den Vorstand wurden gemeinsam reflektiert. Zudem wurde das Thema Mitgliedschaft in 

der DeGEval und Beteiligungsmöglichkeiten in den Arbeitskreisen intensiv diskutiert. Frank Buchheit 

und Stefanie Reiter hatten die Aktivitäten des AK SDL im Rahmen des Treffens vorgestellt und sich an 

den Diskussionen beteiligt. Das Protokoll vom Treffen ist im internen Bereich der DeGEval-Homepage 

einsehbar.3 

c. Tätigkeitsbericht an den Vorstand und Öffentlichkeitsarbeit 

Der jährliche Tätigkeitsbericht des AK Soziale Dienstleistungen an den Vorstand wurde erstellt und ist 

auf den internen Seiten der DeGEval veröffentlicht.4 Stefanie Reiter erläutert kurz das Vorgehen im 

Bereich Öffentlichkeitsarbeit und wirbt um eine Mitgestaltung der AK-Rundmail durch die AK-Mitglie-

der, welche ebenfalls über die Aktivitäten des AK informiert.  

d. Begutachtung von Beitragseinreichungen 

Das Sprecher*innenteam des AK SDL hat sich an der Begutachtung von Beitragseinreichungen für die 

25. DeGEval-Jahrestagung beteiligt. 2022 wurden mehrere Beiträge aus unterschiedlichen themati-

schen Bereichen dem AK SDL für eine Begutachtung zugeordnet. Olaf Lobermeier verweist auf die Mög-

lichkeit, sich bei Interesse an den zukünftigen Begutachtungen für den AK zu beteiligen. Interessenten 

können sich gerne beim Sprecher*innenteam melden.  

e. Vorbereitung der Jahrestagung 2021 

Das Sprecher*innenteam stellt kurz die AK-Aktivitäten auf der Jahrestagung vor und lädt zur Teil-

nahme an. Neben dem AK-Treffen findet die AK-Session B3 „Formen von Evaluationen in Organisatio-

nen der Sozialen Arbeit“ am 15.9.2022 statt. Die Session knüpft an Themen der AK-Frühjahrstagung 

2019 in Wien an.5 Zudem wird ein aktualisiertes AK-Poster ausgestellt. 

 
2 https://www.degeval.org/arbeitskreise/ad-hoc-gruppen/ 

3 https://www.degeval.org/fileadmin/Intern/AK-Sprecher_-innen/Gemeinsame_Sitzungen/2022/Protokoll_Sitzung-
AK_und_Vorstand_2022.pdf 

4 https://www.degeval.org/fileadmin/Intern/Unterlagen_zur_MV/2022_Linz/Taetigkeitsberichte_2022.pdf 
5 https://www.degeval.org/arbeitskreise/soziale-dienstleistungen/bisherige-aktivitaeten/ 

 

https://www.degeval.org/arbeitskreise/ad-hoc-gruppen/
https://www.degeval.org/fileadmin/Intern/AK-Sprecher_-innen/Gemeinsame_Sitzungen/2022/Protokoll_Sitzung-AK_und_Vorstand_2022.pdf
https://www.degeval.org/fileadmin/Intern/AK-Sprecher_-innen/Gemeinsame_Sitzungen/2022/Protokoll_Sitzung-AK_und_Vorstand_2022.pdf
https://www.degeval.org/fileadmin/Intern/Unterlagen_zur_MV/2022_Linz/Taetigkeitsberichte_2022.pdf
https://www.degeval.org/arbeitskreise/soziale-dienstleistungen/bisherige-aktivitaeten/
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4. Wahl des Sprecher*innenteams 

Auf der der Jahrestagung steht die Wahl des Sprecher*innenteams des AK SDL an. Die Neuwahl der 

Sprecher*innen des AK SDL wird durch Marianne Lück-Filsinger geleitet.  Der Abstimmungsmodus 

wird diskutiert. Es wird einvernehmlich beschlossen, alle Anwesenden unabhängig von einer forma-

len Mitgliedschaft in der DeGEval als wahlberechtigt anzusehen. Neben Olaf Lobermeier und Stefanie 

Reiter, die wieder kandidieren, bewirbt sich Edith Halves (HAW Hamburg) um die Positionen der 

Sprecher*innen des AK SDL. Edith Halves war bereits früher als Sprecherin im AK SDL aktiv und ist vir-

tuell zugeschaltet. Der AK SDL dankt Frank Buchheit, der nach langjährigem Engagement als AK-Spre-

cher nicht wieder kandidiert, für das große Engagement! Die Abstimmung über die drei Kandidat*in-

nen um das Amt der Sprecher*innen des AK SDL wird durchzuführen. Alle Kandidat*innen werden 

ohne Gegenstimmen und mit jeweils zwei Enthaltungen gewählt. Marianne Lück-Filsinger gratuliert 

den drei Sprecher*innen des AK SDL, die die Wahl dankend annehmen.  

 

5. Geplante Aktivitäten und Ausblick 

Die Anwesenden sammeln inhaltliche Themen, die für die Arbeit des AK SDL in den nächsten Jahren 

relevant sein könnten.  

Die Teilnehmenden halten fest, dass das Thema Partizipation und partizipative Evaluation aus der mit-

gestalteten Sommertagung in Wolfenbüttel weiterhin auf der Agenda des AK bleiben kann.  

Marianne Lück-Filsinger schlägt den Themenkomplex Migration/Flucht und Evaluation von sozialer Ar-

beit/Integration als mögliches Tagungsthema vor. Das Thema wurde zuletzt 2013 explizit als Thema 

der AK-Frühjahrstagung behandelt. Es wird diskutiert, das Thema ggf. gemeinsam mit anderen AKs 

(bspw. Demokratie, Stadt- und Regionalentwicklung) erneut aufzugreifen. 

Als weiteres mögliches Thema für eine Frühjahrstagung schlägt Kari-Maria Karliczek eine Beschäfti-

gung mit (Gestaltung von) Innovation und Evaluieren von Innovation vor. Das Thema stößt auf Reso-

nanz bei den Anwesenden und könnte sich als interessant für eine übergreifende Betrachtung in ver-

schiedenen sozialen Feldern anbieten. Beispielsweise könnte das Thema in den Bereichen Gesund-

heitswesen und Versorgung alter Menschen und Innovation (bspw. Pflegeroboter/Fachkräftemangel) 

sowie im Bereich der Kriminalprävention betrachtet werden. Neben konzeptionellen Innovationen 

könnte die Frage von Anpassung vs. Innovation aufgriffen werden. Methodische Innovationen in Eva-

luationen könnten ebenfalls eine Rolle spielen. Auch die Frage danach, wie durch soziale Arbeit und 

Evaluation Innovationen als Kokonstruktionsprozess produziert werden können, stößt auf Interesse.  

Das AK-Sprecher*innenteam bedankt sich für die Impulse und wird die Themen weiterverfolgen. 

 

6. Verschiedenes 

Der Bedarf nach weiteren Erörterungen unter dem TOP Verschiedenes wird abgefragt, von den Anwe-

senden aber nicht gesehen. Die Sitzung wird geschlossen.  

 

21.11.2022 

Edith Halves, Olaf Lobermeier, Stefanie Reiter 


